

Consultation sur la Treizième reconstitution des
ressources du FIDA
Quatrième session

Discours d'ouverture
d'Alvaro Lario, Président du FIDA

Paris
14 décembre 2023

Excellences,

Mesdames et Messieurs les Représentants,

C'est un plaisir de vous retrouver tous.

Je voudrais commencer par remercier l'Angola et la France d'organiser cette session. Nous nous félicitons de la présence de Monsieur le Ministre des finances de la France et de Madame la Ministre de la pêche et des ressources marines de l'Angola. Nous vous remercions de l'appui solide que vos gouvernements ont apporté au FIDA tout au long de cette année, comme depuis de nombreuses années.

Mesdames et Messieurs,

Nous nous réunissons à un moment particulier de l'histoire. Un moment où l'ampleur de la crise mondiale et de la souffrance humaine est immense. Les décisions que nos gouvernements et nos institutions prennent aujourd'hui auront un impact majeur sur la vie et le bien-être de millions de personnes vivant dans les communautés rurales, et ce pour les années à venir.

Nous sommes ici aujourd'hui car nous partageons une ambition commune. Parce que nous pensons tous que chaque personne devrait avoir accès à une alimentation nutritive, sûre, saine et abordable.

Nous sommes ici aujourd'hui parce que nous voulons que les femmes, les hommes et les jeunes des zones rurales prospèrent et soient maîtres de leur vie et de leur avenir. Parce que nous voulons favoriser une croissance agricole inclusive, résiliente et écologiquement viable.

Et parce que nous sommes tous déterminés à bâtir un monde libéré de la pauvreté et de la faim, où nul n'est laissé pour compte.

FIDA13 représente une occasion unique et historique.

Tout d'abord, c'est l'opportunité pour chacun et chacune d'entre nous de concrétiser notre ambition.

Il a été clairement démontré que la transformation durable, inclusive et résiliente du monde rural exigeait des financements.

La plupart d'entre vous ont entendu cet appel et tâchent d'y répondre. De nombreux États membres ont déjà annoncé des contributions record et montrent la voie à suivre pour faire de FIDA13 la plus importante reconstitution des ressources jamais enregistrée.

Nous pouvons tous être fiers de nous être rassemblés aujourd'hui pour prendre des mesures collectives à un moment crucial, et nous pouvons tous être fiers des progrès tangibles que nous avons accomplis en dépit de nos difficultés et dans un monde hélas de plus en plus fragmenté.

Deuxièmement, FIDA13 est l'occasion de maximiser le potentiel de financement au service du développement, dans le but de promouvoir des systèmes alimentaires durables, inclusifs et résilients.

Grâce à sa capacité à rassembler des financements pour le développement, le FIDA transforme chaque dollar de contribution de base des États membres en six dollars d'investissements sur le terrain.

Cet effet multiplicateur a toujours été l'un des points forts du FIDA. Nous savons que l'élimination de la pauvreté et de la faim en milieu rural passe par des efforts conjoints. C'est pourquoi nous collaborons avec les gouvernements, les institutions bilatérales et multilatérales, les banques de développement et autres institutions financières internationales, le secteur privé et les organismes des Nations Unies. Le FIDA s'associe également, dans le cadre de chacun de ses investissements, aux populations rurales

elles-mêmes et à leurs organisations, notamment les associations de producteurs et les communautés autochtones.

Cette façon de travailler, unique dans le système des Nations Unies, est à l'origine du fort impact et de la pérennité des projets appuyés par le FIDA.

Parallèlement, le nouveau modèle financier est venu enrichir la panoplie d'instruments financiers disponibles pour recevoir les contributions des États membres, notamment les contributions additionnelles de base pour le climat et les prêts concessionnels de partenaires. Nous avons élargi notre éventail de partenaires du secteur privé, et mobilisons davantage de financements internationaux en faveur de l'action climatique, notamment auprès du Fonds vert pour le climat, du Fonds pour l'environnement mondial, du Fonds pour l'adaptation et d'autres sources.

Tout ceci nous permettra d'atteindre au moins 100 millions de femmes et d'hommes ruraux dans le cadre de FIDA13. Pour y parvenir, nous mettrons en œuvre un programme de travail ambitieux mais réaliste de 10 milliards d'USD, à condition que nous réunissions 2 milliards d'USD de nouveaux fonds au titre de la présente reconstitution des ressources.

Enfin, je crois fermement que FIDA13 représente une occasion de montrer au monde que pour aller plus loin, nous devons nous unir.

Dans les années 1970, le FIDA naissait d'un partenariat singulier entre des membres de l'OPEP, d'autres pays en développement et des membres de l'OCDE.

Les pénuries alimentaires mondiales avaient entraîné une généralisation de la famine et de la malnutrition. Dans ce contexte, la communauté internationale s'était unie pour apporter une réponse multilatérale collective à des besoins criants.

Aujourd'hui, le monde est une fois de plus plongé dans un cycle de crises récurrentes, et il est urgent de diriger encore plus de fonds vers les régions les plus pauvres et les plus vulnérables si l'on veut lutter contre la faim et la pauvreté.

FIDA13 offre à nos États membres la possibilité de se placer, une fois de plus, à l'avant-garde d'une réponse multilatérale unie et percutante. Exactement comme vous l'avez fait il y a plus de 40 ans.

Mesdames et Messieurs,

Au nom du FIDA et à titre personnel, je vous remercie pour tous les échanges constructifs que nous avons eus tout au long de la Consultation sur FIDA13.

Je sais qu'il n'est pas toujours facile de trouver un terrain d'entente. Mais ce qui fait notre force, ce sont aussi nos différences. Parce qu'elles nous obligent à être plus à l'écoute, à élargir nos horizons et à garder un esprit d'ouverture, nos différences nous permettent de trouver de bien meilleures solutions.

Comme dit le proverbe africain, « *Si tu veux aller vite, marche seul. Si tu veux aller loin, marchons ensemble* ».

Je tiens à vous remercier personnellement d'avoir fait l'effort de vous joindre à nous à Paris, en personne ou en ligne, afin que nous puissions aller plus loin et atteindre de plus hauts sommets.

Je vous invite tous à saisir les occasions qui s'offrent à vous pour qu'ensemble nous parvenions à concrétiser notre ambition commune de bâtir un avenir prospère, résilient, inclusif et durable où personne n'est laissé pour compte.

Je vous remercie.